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1. Comisión de Obras Públicas del Senado conoció informe preliminar del puente Cau 
Cau 
Diario Electrónico Sur Actual, 21 de abril de 2016 
http://www.suractual.cl/2016/04/comision-de-obras-publicas-del-senado-conocio-
informe-preliminar-del-puente-cau-cau/ 
 

2. En unos días el MOP comunicará una solución para obras del Puente Cau Cau 
Radio Biobío, 21 de abril de 2016 
http://www.biobiochile.cl/2016/04/21/en-unos-dias-el-mop-comunicara-una-solucion-
para-obras-del-puente-cau-cau.shtml 
  

3. Senador De Urresti: "El MAC es un aporte a la descentralización cultural" 
Diario Electrónico Futrono, 21 de abril de 2016 
http://www.diariofutrono.cl/noticia/politica/2016/04/senador-de-urresti-el-mac-es-un-
aporte-a-la-descentralizacion-cultural 
 

4. Inquietud en comunidad de Valdivia ante posible demolición de brazos del puente 
Cau Cau 
Diario Electrónico El  Naveghable, 22 de abril de 2016 
http://www.elnaveghable.cl/noticia/sociedad/inquietud-en-comunidad-de-valdivia-ante-
posible-demolicion-de-brazos-del-puente-cau 
 

5. Estudio encargado por el MOP recomendó demoler brazos de puente Cau Cau 
Radio Cooperativa, 22 de abril de 2016 
http://www.cooperativa.cl/noticias/pais/obras-publicas/estudio-encargado-por-el-mop-
recomendo-demoler-brazos-de-puente-cau-cau/2016-04-22/071447.html 
 

6. Senador De Urresti llama a la ciudadanía de la región a participar del Proceso 
Constituyente 
Diario Electrónico Sur Actual, 22 de abril de 2016 
http://www.suractual.cl/2016/04/senador-de-urresti-llama-la-ciudadania-de-la-region-a-
participar-del-proceso-constituyente/ 
 

7. Habilitación del puente Cau Cau se pospondría hasta 2018 
Diario La Tercera, 22 de abril de 2016 
http://www.latercera.com/noticia/nacional/2016/04/680-677709-9-habilitacion-del-
puente-cau-cau-se-pospondria-hasta-2018.shtml 
 

8. Informe detecta nuevas fallas en construcción de puente Cau Cau 
Radio U. de Chile, 22 de abril de 2016 
http://radio.uchile.cl/2016/04/22/informe-detecta-nuevas-fallas-en-construccion-de-
puente-cau-cau 
 

9. Diputados DC respaldaron petición de perdón de Carolina Goic 
Radio Cooperativa, 23 de abril de 2016 
http://www.cooperativa.cl/noticias/pais/politica/patricio-aylwin/diputados-dc-
respaldaron-peticion-de-perdon-de-carolina-goic/2016-04-23/163713.html 
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10. Empresa estima que puente Cau Cau podría estar habilitado en 2018 
Radio Bío-Bío, 23 de Abril de 2016 
http://www.biobiochile.cl/2016/04/23/empresa-estima-puente-cau-cau-podria-estar-
habilitado-en-2018.shtml 
 

11. Senador De Urresti llama a priorizar término del Cau Cau y sancionar a los 
responsables 
Diario Electrónico Sur Actual, 25 de abril de 2016 
http://www.suractual.cl/2016/04/senador-de-urresti-llama-a-priorizar-termino-del-cau-
cau-y-sancionar-a-los-responsables/ 
 

12. Juventud Socialista invita a conversar sobre Asamblea Constituyente 
Diario Electrónico Sur Actual, 25 de abril de 2016 
http://www.suractual.cl/2016/04/juventud-socialista-invita-a-conversar-sobre-asamblea-
constituyente/ 
 

13. Senador De Urresti: “Tribunales ambientales deben tener una dimensión 
territorial” 
Diario Electrónico El Ciudadano, 25 de abril de 2016 
http://www.elciudadano.cl/2016/04/25/279620/senador-de-urresti-tribunales-
ambientales-deben-tener-una-dimension-territorial2016/ 
 

14. Comisión de Obras Públicas entrega primer estado de avances del puente Cau Cau 
Canal 24 Horas, 25 de Abril de 2016 
http://www.24horas.cl/nacional/comision-de-obras-publicas-entrega-primer-estado-de-
avances-del-puente-cau-cau-1997556 
 

15. Opinión. Una megapolítica para la megasequía 
Radio Cooperativa, 26 de abril de 2016 
http://opinion.cooperativa.cl/opinion/medio-ambiente/una-megapolitica-para-la-
megasequia/2016-04-26/073243.html 
 

16. Definen comisión mixta para discutir control de identidad 
Diario La Tercera, 26 de  abril de 2016 
http://www.latercera.com/noticia/nacional/2016/04/680-678252-9-definen-comision-
mixta-para-discutir--control-de-identidad.shtml 
 

17. Senador De Urresti: “Las responsabilidades por la cadena de horrores del Cau Cau 
tienen que ser aclaradas” 
Radio Agricultura, 26 de abril de 2016 
http://www.radioagricultura.cl/2016/04/26/senador-de-urrestilas-responsabilidades-
por-la-cadena-de-horrores-del-cau-cau-tienen-que-ser-aclaradas/ 
 

18. Puente Cau Cau: Senador De Urresti habló fuerte y claro por situación del 
viaducto 
Diario Electrónico Terra, 26 de abril de 2016 
http://noticias.terra.cl/puente-cau-cau-senador-de-urresti-hablo-fuerte-y-claro-por-
situacion-del-viaducto,336c2a3134fe927d3e0477e128e931345mlpstfn.html 
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19. Senador de Urresti y puente Cau Cau: "No solamente hay problemas 
constructivos, también hay delitos" 
Diario El Mercurio, 26 de Abril de 2016 
http://www.emol.com/noticias/Nacional/2016/04/26/799878/Senador-de-de-Urresti-y-
puente-Cau-Cau-No-solamente-hay-problemas-constructivos-tambien-hay-delitos.html 
 
20. Senador De Urresti afirma que detrás del condoro del Cau Cau también hay 
delitos 
Semanario The Clinic, 26 de Abril de 2016 
http://www.theclinic.cl/2016/04/26/senador-de-urresti-afirma-que-detras-del-condoro-
del-cau-cau-tambien-hay-delitos/ 
 
21. Puente Cau Cau: senador De Urresti (PS) acusa “pagos mal habidos” y una “cadena 
de protección y silencio” 
Diario Electrónico Entorno Inteligente, 27 de abril de2016 
http://www.entornointeligente.com/articulo/8311943/Puente-Cau-Cau-senador-De-
Urresti-PS-acusa- 
 
22. Juventud Socialista invita a Foro/Panel sobre “Asamblea Constituyente para una 
Nueva Constitución” 
Diario Electrónico Sur Actual, 27 de abril de 2016 
http://www.suractual.cl/2016/04/juventud-socialista-invita-a-foropanel-sobre-asamblea-
constituyente-para-una-nueva-constitucion/ 
 
23. El puente Cau Cau y la acusación de corrupción 
Radio Cooperativa, 27 de abril de 2016 
http://www.cooperativa.cl/noticias/pais/politica/el-primer-cafe-el-puente-cau-cau-y-la-
acusacion-de-corrupcion/2016-04-27/103014.html 
 
24. Senador De Urresti valora que Valdivia sea ciudad piloto del Plan Nacional de 
Movilidad Urbana 
Diario Electrónico Futrono, 27 de abril de 2016 
http://www.diariofutrono.cl/noticia/politica/2016/04/senador-de-urresti-valora-que-
valdivia-sea-ciudad-piloto-del-plan-nacional-de-movilidad-urbana 
 
25. Puente Cau Cau: Ex subsecretario de Piñera coincide en que "hay gato encerrado" 
Radio Cooperativa, 27 de abril de 2016  
http://www.cooperativa.cl/noticias/pais/obras-publicas/puente-cau-cau-ex-
subsecretario-de-pinera-coincide-en-que-hay-gato/2016-04-27/140313.html 
 
26. Puente Cau Cau: Senador PS acusó "pagos mal habidos" y "cadena de protección y 
silencio" 
Radio Cooperativa, 27 de abril de 2016 
http://www.cooperativa.cl/noticias/pais/obras-publicas/puente-cau-cau-senador-ps-
acuso-pagos-mal-habidos-y-cadena-de/2016-04-27/090204.html 
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27. Senador De Urresti acusa "pagos indebidos" en la construcción del puente Cau 
Cau 
Radio ADN, 27 de abril de 2016 
http://www.adnradio.cl/noticias/nacional/senador-de-urresti-acusa-pagos-indebidos-en-
la-construccion-del-puente-cau-cau/20160427/nota/3117870.aspx 
 
28. La denuncia de corrupción en torno al puente Cau Cau 
Radio Cooperativa, 27 de abril de 2016 
http://www.cooperativa.cl/noticias/pais/obras-publicas/la-denuncia-de-corrupcion-en-
torno-al-puente-cau-cau/2016-04-27/085227.html 
 
29. Puente Cau Cau: senador De Urresti (PS) acusa "pagos mal habidos" y una "cadena 
de protección y silencio" 
Diario Electrónico El Mostrador, 28 de abril de 2016 
http://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2016/04/27/puente-cau-cau-senador-de-
urresti-ps-acusa-pagos-mal-habidos-y-una-cadena-de-proteccion-y-silencio/ 
 
30. Empresa que asesoró inspección al Cau Cau evalúa querella contra ministro 
Undurraga 
Diario Electrónico Publimetro, 28 de abril de 2016 
http://www.publimetro.cl/nota/cronica/empresa-que-asesoro-inspeccion-al-cau-cau-
evalua-querella-contra-ministro-undurraga/xIQpdB!79dkZoKERzS2c/ 
 
31. Senador De Urresti: "El plan de movilidad urbana es una oportunidad para 
mejorar la calidad de vida en nuestra ciudad" 
Diario Electrónico Futrono, 28 de abril de 2016 
http://www.diariofutrono.cl/noticia/politica/2016/04/senador-de-urresti-el-plan-de-
movilidad-urbana-es-una-oportunidad-para-mejorar-la-calidad-de-vida-en-nuestra-ciudad 
 
32. Vecinos de Quitaqui felices con nuevo muelle de embarque que mejorará su 
conectividad 
Diario Electrónico Sur Actual, 28 de abril de 2016 
http://www.suractual.cl/2016/04/vecinos-de-quitaqui-felices-con-nuevo-muelle-de-
embarque-que-mejorara-su-conectividad/ 
 
33. Con gran éxito se desarrolló Foro/Panel de Asamblea Constituyente en Valdivia 
Diario Electrónico Sur Actual, 29 de abril de 2016 
http://www.suractual.cl/2016/04/con-gran-exito-se-desarrollo-foropanel-de-asamblea-
constituyente-en-valdivia/ 
 
34. El puente que una empresa española construyó al revés en Chile y ahora será 
demolido 
BBC Mundo, 29 de Abril de 2016 
http://www.bbc.com/mundo/noticias/2016/04/160429_chile_demoler_puente_rio_cau_ca
u_valdivia_construir_al_reves_lv 
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Mayo 
 
1. Puente Cau Cau: indagan delitos de prevaricación y fraude al Fisco 
Diario La Tercera, 2 de mayo de 2016 
http://www.latercera.com/noticia/nacional/2016/05/680-679043-9-puente-cau-cau-
indagan-delitos-de-prevaricacion-y-fraude-al-fisco.shtml 
 
2. Senador De Urresti  solicitó a Fiscal del caso Cau-Cau ampliar investigación 
Diario Electrónico Sur Actual, 2 de mayo de 2016 
http://www.suractual.cl/2016/05/senador-de-urresti-solicito-a-fiscal-del-caso-cau-cau-
ampliar-investigacion/ 
 
3. Empresa vinculada a errores del Cau Cau, hospital del Carmen y Costanera Norte se 
querellará contra el MOP 
Diario Electrónico El Dínamo, 2 de Mayo de 2016 
http://www.eldinamo.cl/nacional/2016/05/02/empresa-vinculada-a-errores-del-cau-cau-
hospital-del-carmen-y-costanera-norte-se-querellara-contra-el-mop/ 
 
4. Senador De Urresti solicitó a Fiscal del caso Cau-Cau ampliar investigación 
Diario Electrónico Laguino, 2 de Mayo de 2016 
http://www.diariolaguino.cl/noticia/politica/2016/05/senador-de-urresti-solicito-a-
fiscal-del-caso-cau-cau-ampliar-investigacion 
 
5. Congreso del Futuro tendrá actividades permanentes en la región de Los Ríos 
Diario Electrónico Futrono, 3 de mayo de 2016 
http://www.diariofutrono.cl/noticia/politica/2016/05/congreso-del-futuro-tendra-
actividades-permanentes-en-la-region-de-los-rios 
 
6. Piden a Hacienda y a la Segpres incluir proyecto de Servicio Forestal entre 
anuncios del 21 de Mayo 
Diario Electrónico Futrono, 3 de Mayo de 2016 
http://www.diariofutrono.cl/noticia/politica/2016/05/piden-a-hacienda-y-a-la-segpres-
incluir-proyecto-de-servicio-forestal-entre-anuncios-del-21-de-mayo 
 
7. Senadores ingresan proyecto para que primarias sean obligatorias cuando haya 
más de un candidato 
T13, 4 de Mayo de 2016 
http://www.t13.cl/noticia/politica/senadores-ingresan-proyecto-primarias-sean-
obligatorias-cuando-haya-mas-candidato 
 
8. Exclusión de menores de control de identidad marca discusión en comisión mixta 
Radio Universidad de Chile, 4 de Mayo de 2016 
http://radio.uchile.cl/2016/05/04/exclusion-de-menores-de-control-de-identidad-marca-
discusion-en-comision-mixta 
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9. Gendarmería informa que 109 internos liberados de Valparaíso son de "alto 
compromiso delictual" 
Diario La Tercera, 4 de Mayo de 2016 
http://www.latercera.com/noticia/nacional/2016/05/680-679307-9-gendarmeria-
informa-que-109-internos-liberados-de-valparaiso-son-de-alto.shtml 
 

10. Gobierno quita urgencia a control preventivo y evalúa excluir a menores 
Diario La Tercera, 4 de Mayo de 2016 
http://www.latercera.com/noticia/politica/2016/05/674-679187-9-gobierno-quita-
urgencia-a-control-preventivo-y-evalua-excluir-a-menores.shtml 
 

11. Piden a Hacienda y a la Segpres incluir proyecto de Servicio Forestal entre 
anuncios del 21 de Mayo 
Diario Electrónico Lago Ranco, 4 de Mayo de 2016 
http://www.diariolagoranco.cl/noticia/politica/2016/05/piden-a-hacienda-y-a-la-
segpres-incluir-proyecto-de-servicio-forestal-entre-anuncios-del-21-de-mayo 
 

12. La cita de Undurraga en España que alertó escándalo del Cau Cau 
Diario La Segunda, 4 de Mayo de 2016 
http://impresa.lasegunda.com/2016/05/04/A/132U3E4F/all 
 

13. Von Baer sobre Cau Cau: “El Ministro Undurraga contaba con antecedentes para 
haber suspendido la obra" 
Diario Electrónico El Naveghable, 5 de mayo de 2016 
http://www.elnaveghable.cl/noticia/sociedad/von-baer-sobre-cau-cau-el-ministro-
undurraga-contaba-con-antecedentes-para-haber-su 
 

14. Senadores critican inasistencia de Dolmestch y endurecen postura al conocer 
perfil de liberados 
Diario El Mercurio, 5 de Mayo de 2016 
http://www.economiaynegocios.cl/noticias/noticias.asp?id=249005 
 

15. Transmisión eléctrica: La apuesta del gobierno de Piñera que hoy impulsa un 
ministro socialista 
Ciper Chile, 5 de Mayo de 2016 
http://ciperchile.cl/2016/05/05/transmision-electrica-la-apuesta-del-gobierno-de-pinera-que-
hoy-impulsa-un-ministro-socialista/ 
 

16. Senadores por Los Ríos solicitaron sesión especial en el Senado para abordar 
proyecto Puente Cau Cau 
Diario Electrónico El Naveghable, 6 de mayo de 2016 
http://www.elnaveghable.cl/noticia/sociedad/senadores-por-los-rios-solicitaron-sesion-
especial-en-el-senado-para-abordar-proyec 
 

17. Puente Cau-Cau: Contraloría arroja nuevas luces sobre responsabilidades del 
MOP en las fallas de la obra 
Diario Electrónico Pura Noticia, 6 de Mayo de 2016 
http://www.puranoticia.cl/noticias/nacional/puente-cau-cau-contraloria-arroja-nuevas-
luces-sobre-responsabilidades/2016-05-06/155533.html 
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18. Opinión. Nueva Ley de Reciclaje 
Diario Austral de Valdivia, 8 de Mayo de 2016  
http://www.australvaldivia.cl/impresa/2016/05/08/full/cuerpo-reportajes/2/ 
 
19. En masivo acto Partido Socialista de Panguipulli presentó a sus candidatos a 
alcalde y concejales 
Diario Electrónico El Panguipulli, 9 de Mayo de 2016 
http://www.eldiariopanguipulli.cl/notas/notas%202016/05%20Mayo/09/Partido%20Soc
ialista%20Panguipulli.html 
 
20. Senador De Urresti (PS) criticó al Gobierno e Intendente por invocar Ley 
Antiterrorista en Lanco 
Diario Electrónico Río en Línea, 9 de Mayo de 2016 
http://rioenlinea.cl/?p=2585 
 
21. Senador De Urresti solicitó fiscalizar relleno de humedal e intervención de 
camino público 
Diario Electrónico Futrono, 10 de Mayo de 2016 
http://www.diariofutrono.cl/noticia/politica/2016/05/senador-de-urresti-solicito-
fiscalizar-relleno-de-humedal-e-intervencion-de-camino-publico 
 
22. Marea roja en Los Ríos: Senador De Urresti llama a actuar con transparencia y en 
forma oportuna 
Diario Electrónico Futrono, 11 de mayo de 2016 
http://www.diariofutrono.cl/noticia/politica/2016/05/marea-roja-en-los-rios-senador-
de-urresti-llama-a-actuar-con-transparencia-y-en-forma-oportuna 
 
23. De Urresti (PS) y su rechazo sostenido a control preventivo: “es un populismo 
penal” 
Radio Infinita, 11 de Mayo de 2016 
http://www.infinita.cl/noticias/2016/05/11/de-urresti-ps-y-su-rechazo-sostenido-a-
control-preventivo-es-un-populismo-penal/ 
 
24. Comisión mixta aprueba control preventivo de identidad para mayores de 18 
años 
Radio Agricultura, 11 de mayo de 2016 
http://www.radioagricultura.cl/2016/05/11/comision-mixta-aprueba-control-preventivo-
de-identidad-para-mayores-de-18-anos/ 
 
25. Con votos en contra de los parlamentarios PS comisión mixta aprueba control 
preventivo de identidad 
Diario Electrónico El Mostrador, 11 de mayo de 2016 
http://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2016/05/11/comision-mixta-aprueba-control-
preventivo-de-identidad-para-mayores-de-18-anos/ 
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26. Se cuadraron: Comisión mixta aprobó control preventivo de identidad 
Diario Electrónico El Demócrata, 11 de Mayo de 2016 
http://www.eldemocrata.cl/noticias/se-cuadraron-comision-mixta-aprobo-control-preventivo-de-
identidad/?utm_content=buffer6f8d7&utm_medium=social&utm_source=twitter.com&utm_campai
gn=buffer 
 

27. Senador De Urresti  sobre central Neltume: "Desde sus inicios fue un mal 
proyecto" 
Diario Electrónico Futrono, 12 de mayo de 2016 
http://www.diariofutrono.cl/noticia/politica/2016/05/senador-de-urresti-sobre-central-
neltume-desde-sus-inicios-fue-un-mal-proyecto 
 

28. Senador De Urresti solicitó a ministra de Justicia analizar legalidad de cobro de 
ANFP a Deportes Valdivia 
Diario Electrónico Sur Actual, 12 de mayo de 2016 
http://www.suractual.cl/2016/05/senador-de-urresti-solicito-a-ministra-de-justicia-
analizar-legalidad-de-cobro-de-anfp-a-deportes-valdivia/ 
 

29. Senador De Urresti  sobre central Neltume: "Desde sus inicios fue un mal 
proyecto" 
Diario Electrónico Futrono, 12 de Mayo de 2016 
http://www.diariofutrono.cl/noticia/politica/2016/05/senador-de-urresti-sobre-central-
neltume-desde-sus-inicios-fue-un-mal-proyecto 
 

30. Senador De Urresti solicitó a ministra de Justicia analizar legalidad de cobro de 
ANFP a Deportes Valdivia 
Diario Electrónico Sur Actual, 12 de Mayo de 2016 
http://www.suractual.cl/2016/05/senador-de-urresti-solicito-a-ministra-de-justicia-
analizar-legalidad-de-cobro-de-anfp-a-deportes-valdivia/ 
 

31. Senador De Urresti  sobre central Neltume: "Desde sus inicios fue un mal 
proyecto" 
Diario Electrónico Diario Valdivia, 12 de Mayo de 2016 
http://www.diariodevaldivia.cl/noticia/politica/2016/05/senador-de-urresti-sobre-
central-neltume-desde-sus-inicios-fue-un-mal-proyecto 
 

32. Ministra del Trabajo molesta por votos en contra de diputados PS al control 
preventivo de identidad 
Radio Santiago, 12 de Mayo de 2016 
http://www.radiosantiago.cl/ministra-del-trabajo-molesta-por-votos-en-contra-de-
diputados-ps-al-control-preventivo-de-identidad/ 
 

33. Senador De Urresti  sobre central Neltume: "Desde sus inicios fue un mal 
proyecto" 
Diario Electrónico Lago Ranco, 12 de Mayo de 2016 
http://www.diariolagoranco.cl/noticia/politica/2016/05/senador-de-urresti-sobre-
central-neltume-desde-sus-inicios-fue-un-mal-proyecto 
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34. Senador De Urresti sobre central Neltume: "Desde sus inicios fue un mal 
proyecto" 
Diario Electrónico Somos Noticias, 12 de Mayo de 2016 
http://somosnoticias.cl/sociedad/2561-senador-de-urresti-sobre-central-neltume-desde-
sus-inicios-fue-un-mal-proyecto 
 
35. Senador De Urresti: “nos interesa conocer la opinión de los dirigentes del agua 
potable rural” 
Diario Electrónico Crónica Digital, 12 de Mayo de 2016 
http://www.cronicadigital.cl/2016/05/12/senador-de-urresti-nos-interesa-conocer-la-
opinion-de-los-dirigentes-del-agua-potable-rural/ 
 
36. Dirigentes de agrupaciones de Agua Potable Rural participaron en sesión de la 
Comisión de Obras Públicas del Senado 
Diario Electrónico Futrono, 13 de Mayo de 2016 
http://www.diariofutrono.cl/noticia/politica/2016/05/dirigentes-de-agrupaciones-de-
agua-potable-rural-participaron-en-sesion-de-la-comision-de-obras-publicas-del-senado 
 
37. Dirigentes de agrupaciones de Agua Potable Rural participaron en sesión de la 
Comisión de Obras Públicas del Senado 
Diario Electrónico Lago Ranco, 13 de Mayo de 2016 
http://www.diariolagoranco.cl/noticia/politica/2016/05/dirigentes-de-agrupaciones-de-
agua-potable-rural-participaron-en-sesion-de-la-comision-de-obras-publicas-del-senado 
 
38. El pacto de convivencia entre Lagos y Allende 
Diario La Segunda, 13 de Mayo de 2016 
http://impresa.lasegunda.com/2016/05/13/A/fullpage#slider-22 
 
39. Informe: el 83% de los proyectos de cultura no tuvieron avance en el Congreso 
Radio Universidad de Chile, 15 de Mayo de 2016 
http://radio.uchile.cl/2016/05/15/informe-el-83-de-los-proyectos-de-cultura-no-
tuvieron-avance-en-el-congreso 
 
40. Senador De Urresti destaca promulgación de nueva ley que regula y fomenta el 
reciclaje 
Diario Electrónico Sur Actual, 17 de Mayo de 2016 
http://www.suractual.cl/2016/05/senador-de-urresti-destaca-promulgacion-de-nueva-
ley-que-regula-y-fomenta-el-reciclaje/ 
 
41. Senador De Urresti solicitó actualizar Política Regional de Pesca para incluir 
Marea Roja 
Diario Electrónico Futrono, 18 de Mayo de 2016 
http://www.diariofutrono.cl/noticia/politica/2016/05/senador-de-urresti-solicito-
actualizar-politica-regional-de-pesca-para-incluir-marea-roja 
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MINUTA IDEAS CENTRALES SOBRE MAREA ROJA 
 
 
Cambio climático. Ahí tenemos la muerte masiva de ballenas en Aysén, varazón de 
sardinas en Queule, de langostinos en Arica, de Jibias en la Isla Santa María, etc. 
 
Factores naturales. Entre los factores que potencian la aparición, expansión y duración de 
la marea roja están una alta luminosidad (poco común para esta época del año); altas 
temperaturas; falta de lluvias y la presencia de nutrientes, entre otros. 
 
Factores asociados a la actividad humana. Uno de los factores que potencia el 
florecimiento de las algas nocivas es la alta presencia de nutrientes en el mar. Estos 
nutrientes pueden provenir de distintas fuentes, entre ellos la actividad agrícola, lechera y 
forestal, a través de descargas de residuos en los ríos; la contaminación que generan las 
ciudades. De hecho en el caso de Los Lagos, algunos científicos hasta dijeron que la erupción 
del volcán Calbuco el año pasado podía haber influido. 
 
Investigación científica. Chile requiere avanzar con urgencia en investigación científica 
marina. Según han señalado los científicos, la marea roja es tema desde 1972, pero hasta 
ahora la única medida que se adopta es la de restringir el consumo de productos 
contaminados con las toxinas. Se necesita avanzar en prevención y no solo tener reacción. 
En otras zonas pesqueras del mundo, como Galicia en España, hay centros de referencia con 
monitoreo permanente sobre este y otros fenómenos marinos. 
 
El IFOP (que al igual que la Conaf no es enteramente público) no logra cubrir toda esa 
demanda de investigación. Tiene una histórica falta de recursos y sus más destacados 
profesionales terminan yéndose al sector privado. Recién ahora tenemos dos barcos de 
investigación (El Abate Molina y el Cabo de Hornos) dedicados mayoritariamente a los 
estudios hidroacústicos que permiten determinar cuotas de pesca.  
 
Se necesita potenciar y aprovechar la capacidad científica instalada en las regiones, 
fundamentalmente en las universidades. Hay centros y científicos destacados en la U. de 
Concepción, la U. de Los Lagos, la U. del Norte, la UNAP y la UACh solo por nombrar algunas. 
 
Por cierto hay que escuchar también a los pescadores, por su experiencia acumulada en 
estos temas. 
 
El centralismo. Al igual que en otros temas, el centralismo siempre juega en contra de 
adoptar las decisiones a tiempo. Es de esperar que en Los Ríos no ocurra lo mismo que en 
Los Lagos en que el Ejecutivo tardó en reaccionar y adoptar medidas como la dictación de la 
Zona de Catástrofe. Frente a las catástrofes y fenómenos naturales los gobiernos regionales 
debieran tener mayor autonomía para reaccionar ante desastres como terremotos, 
aluviones, incendios forestales, tsunamis y otros. No basta con elegir a los intendentes. 



ÁREA PROTEGIDA EL RAULINTAL 
 
¿Dónde Queda? 
 
El Área Protegida El Raulintal de más de 2.000 ha de extensión, se ubica en la Cordillera de 
la Costa, íntegramente en la ciudad de La Unión, Capital de la Provincia del Ranco de la 
Región de Los Ríos, desde donde se accede por la ruta T-80 distante a 35 kilómetros del 
centro de la ciudad de La Unión en dirección oeste. Por esta misma ruta se tiene acceso a los 
alerces milenarios de una belleza incomparable del Parque Nacional Alerce Costero, 
colindantes y presentes también en el Área Protegida Reserva Natural El Raulintal. Toda 
esta área se caracteriza principalmente por presentar una rica diversidad biológica y 
cultural, albergando una de las concentraciones más altas de especies endémicas en el país. 
 
Nuestro Proyecto 
 
Gracias a las gestiones realizadas por la familia San Martin Schröder los destinos de estos 
predios han cambiado dando paso a un área protegida la cual se define como “Espacio 
geográfico claramente definido, reconocido, dedicado y gestionado, mediante medios 
legales u otros tipos de medios eficaces para conseguir la conservación a largo plazo de la 
naturaleza y de sus servicios ecosistémicos y sus valores culturales asociados” (Dudley, 
2008). La gestión de esta área protegida se enmarca en la categoría VI de la UICNN (2008) 
la cual tiene como objetivo proteger los ecosistemas naturales y usar los recursos naturales 
de forma sostenible, cuando la conservación y el uso sostenible puedan beneficiarse 
mutuamente. 
 
Patrimonio Natural 
 
Los ecosistemas presentes en el Área Protegida El Raulintal, presentan características de 
hábitat favorables para el desarrollo de las distintas especies de fauna, cumpliendo estas 
una función relevante, al conformar poblaciones y comunidades. 
 
Fundamentos para su creación: Antecedentes generales 
 
El bosque templado lluvioso de tipo Valdiviano destaca por su singularidad e importancia 
para la conservación de la biodiversidad a nivel global. Diversos organismos 
internacionales han fijado su atención en este territorio, por constituir uno de los 
ecosistemas más valiosos y amenazados del planeta e identificado como parte del segundo 
mayor bloque de bosques templado-lluvioso existente en el planeta. 
 
Por otro lado, la sección de la Cordillera de la Costa ubicada entre las regiones del Biobío y 
de Los Lagos ha sido calificada como un paisaje prioritario para la conservación del bosque 
templado valdiviano. Sus condiciones de estabilidad climática y su diversidad de ambientes 
han permitido que se mantenga un extraordinario nivel de biodiversidad y especies 
restringidas a esta parte de la cordillera y en particular la Cordillera Pelada, que destaca por 
ofrecer una completa representación de los bosques costeros. Por ello fue identificada en la 
Estrategia Nacional de Biodiversidad (CONAMA 2004). 



En sectores de cumbres por encima de los 700 metros se desarrolla la población más al sur 
del bosque resinoso costero de alerce, especie leñosa endémica que destaca por registrar 
individuos con edades superiores a los 3000 años y por lo cual es una especie catalogada 
como Monumento Natural. Intensamente explotada desde la antigüedad, estos bosques 
pueden observarse en el sector El Guindo y en torno al área Catrileufu, donde existen 
pequeños relictos de bosque milenario.  
 
Asociado a estos bosques costeros, se desarrollan otras especies interesantes como 
comunidades a zonales de turbera con ciprés de las guaitecas y ciprés enano, en las que se 
encuentran especies de plantas carnívoras características de estos medios saturados de 
agua y muy pobres en nutrientes (Blanco y de la Balze 2004). 
 



PROPUESTAS DE SOLICITUDES DE INFORMACION ELABORADOS Y PRESENTADOS 
DURANTE MAYO DE 2016 

 
 
1. A los Sres. Ministros de Obras Públicas, Alberto Undurraga; de Medio Ambiente, 
Pablo Badenier; de Energía, Máximo Pacheco; y al Sr. Director Ejecutivo del Servicio 
de Evaluación Ambiental, Jorge Troncoso, para que puedan remitir información 
sobre: 
 
Se solicita informar sobre la intervención del camino en Riñinahue, comuna de Lago Ranco 
en la región de Los Ríos. Según la denuncia efectuada por la presidenta del Consejo 
Ciudadano de Lago Ranco, Patricia Heredia, y por Héctor Bruce, en el lugar debido a la 
construcción de una central de pasada (Hidro Riñinahue)  se ha efectuado el cierre de dicha 
vía pública. 
 
Por este motivo se solicita información sobre esta  situación,  y las medidas adoptadas para 
asegurar el libre tránsito por este camino público. 
 
Igualmente, se solicita conocer los motivos por los cuales el proyecto de esta central no fue 
incorporado dentro del sistema de evaluación, y se solicita conocer qué otros proyectos de 
similar naturaleza se instalarán en la cuenca del Lago Ranco. 
 

2. A la Sra. Ministra de Vivienda, Paulina Saball; a los Sres. Ministros de Obras 
Públicas, Alberto Undurraga; de Medio Ambiente, Pablo Badenier; y al Sr. Alcalde de 
Valdivia, Omar Sabat, para que puedan remitir información sobre: 
 
Se solicita informar sobre la intervención del humedal en el sector Isla Teja de Valdivia, en 
la región de Los Ríos. En el sector de la ex cárcel  y según ha denunciado la bióloga 
Monstserrat Lara, se ha efectuado la intervención de un cauce donde una retroexcavadora 
destruyó  la vegetación y el suelo, depositando dicho material en el humedal frente a la ex 
cárcel (calle Los Pelúes con Los Alamos). 
 
Además de  informar sobre los resultados de las fiscalizaciones efectuadas en el sector, 
indicando  si dicha área forma parte del sistema primario de  la red de aguas lluvias y si 
existe el permiso o autorización para realizar alguna futura construcción en el sector.   
 
Asimismo, se solicita conocer las medidas que está efectuando el Ministerio de Obras 
Públicas para conservar los humedales que son parte de la red de aguas lluvias en la ciudad 
de Valdivia. Como también, las acciones que está efectuando el Ministerio de Vivienda para 
proteger los humedales urbanos y asegurar que en los planos reguladores sean áreas de 
restricción y se prohíba la construcción sobre estos terrenos, tanto por el valor ecológico 
como por seguridad  de futuras edificaciones. 
 
Además, se solicita a la Municipalidad de Valdivia informar sobre el catastro de humedales 
urbanos, dónde se ubican y si existen permisos de construcción sobre dichas áreas. 
Igualmente, informar de qué forma de acuerdo a la ordenanza sobre humedales, quedarán 



protegidos dentro del plan regulador. Y en el caso del humedal afectado, en el sector de Isla 
teja, informar si ha otorgado permiso para alguna construcción. 
 
3. Al Sr. Ministro de Cultura, Ernesto Ottone, para que pueda remitir información 
sobre: 
  
Se solicita se informe sobre el avance del proyecto del Centro de Creación y Desarrollo 
Artístico para la Infancia y Juventud que se habilitará en el recinto estación de ferrocarriles 
de Valdivia. Actualmente funciona en una propiedad arrendada en calle Beauchef de la 
capital regional, y según se informó en el año 2014, el arriendo sería por dos años, tiempo 
en el cual se efectuarían las gestiones para concretar en forma definitiva el centro en la ex 
estación. 
 
Se solicita conocer en qué etapa está el proyecto y cuándo se efectuará el traslado hacia el 
recinto definitivo. Además de la cantidad de recursos que se han invertido por concepto de 
arriendo del lugar donde funciona el centro. 
 

4. A los Sres. y Sra. Ministros y Ministra de Salud, Carmen Castillo Taucher; de 
Economía, Luis Felipe Céspedes; de Medio Ambiente, Pablo Badenier Martínez; y al 
Director Nacional de Sernapesca, José Miguel Burgos, para que puedan remitir 
información sobre: 
 
Solicitar que ante la situación que se vive en la zona sur debido al fenómeno de Marea Roja 
se analice la factibilidad de conformar una instancia de trabajo intersectorial, que elabore 
un plan integral para abordar las diversas dimensiones de esta problemática. 
 
Diversos especialistas en la materia, han advertido que la expansión de este fenómeno es un 
hecho grave y existen diversos factores ambientales que pueden haber contribuido a su 
multiplicación. Y si bien es complejo evitar su aparición en la Región de Los Ríos, sí es 
urgente y necesario contar con un plan intersectorial e integral que permita mantener un 
monitoreo permanente para asegurar la calidad de los productos, además de detectar a 
tiempo su eventual aparición. 
 
En este contexto, se solicita analizar la factibilidad de contar con un laboratorio para 
análisis de Marea Roja en la región de Los Ríos, reforzar las acciones sanitarias como la 
vigilancia epidemiológica, el control carretero y las barreras sanitarias. Lo anterior, además 
de generar medidas que contribuyan a mitigar el impacto económico y social que ya está 
afectando a los pescadores artesanales, debido a la abrupta baja de la venta de productos 
del mar. 
 
Sobre esto último, se solicita reforzar la campaña comunicacional y educativa sobre la 
Marea Roja, respecto a que la región de Los Ríos se encuentra libre, que los productos se 
pueden consumir sin riesgo, y además, mantener la información permanente sobre los 
resultados de los monitoreos.  
 



5. A la Sra. Superintendenta de Servicios Sanitarios, Magaly Espinosa Sarria, para que 
pueda remitir información sobre: 
 
Se solicita remitir antecedentes acerca de la situación ocurrida en el río Llollelhue, en la 
comuna de La Unión, región de Los Ríos, donde como medida preventiva la municipalidad 
ha solicitado a la comunidad de Huillinco no consumir agua. Lo anterior, debido al  colapso 
sufrido por la planta de tratamientos de aguas servidas de la empresa ESSAL. 
 
Por este motivo, se solicita informar sobre este hecho que preocupa a la comunidad de 
Huillinco, cuyos vecinos han debido ser  abastecidos con agua de camiones aljibes. Además 
de detallar las medidas que se han adoptado y la cantidad de veces que se han registrado 
otros eventos de contaminación o colapso de la PTAS en esta comuna debido a razones 
similares. 
 
Remita antecedentes surgidos de alguna fiscalización efectuada por la SISS e indique si 
ahora o en el pasado se le han cursado multas a la empresa por situaciones de este tipo. 
 
6. Al Sr. Fiscal Nacional, Jorge Abbott Charme, para que por su intermedio la Fiscalía 
Regional de Arica y Parinacota, pueda remitir información sobre: 
 
Informe acerca de investigación iniciada de oficio en la región de Arica y Parinacota, luego 
de que la fiscalía local de Putre diera inicio a las diligencias para esclarecer el nivel de daño 
medioambiental en el Lago Chungará, en la Provincia de Parinacota, debido al grave cuadro 
de contaminación por acumulación de basura y otros elementos tóxicos, con el fin de 
determinar los responsables de dicha situación. Indique cronograma de los peritajes, que 
incluirán el trabajo de los buzos de la Armada, entre otras diligencias.  
 
7. Al Sr. Fiscal Nacional, Jorge Abbott Charme, para que por su intermedio la Fiscalía 
Regional de La Araucanía, pueda remitir información sobre: 
 
Remita antecedentes acerca del trabajo conjunto realizado por el Ministerio Público, la PDI 
y la Universidad Católica de Temuco, en el marco del proyecto Fondef “Botánico forense 
para investigación policial”, que se desarrolla desde hace tres años. Indique número de 
procedimientos en que han intervenido y evaluación de este trabajo especializado. 
 
 

 

 



Santiago, Mayo de 2016 
 

 
 
Señor 
RODRIGO VALDES PULIDO 
Ministro de Hacienda 
Teatinos 120, Santiago 
Presente.- 
 
 
Estimado Sr. Ministro. 
 
 

 Los abajo firmantes, parlamentarios, académicos, representantes de organizaciones no 
gubernamentales y de organizaciones de la sociedad civil, que por años hemos sido atentos observadores 
y participantes en la discusión sobre el modelo forestal chileno y sus impactos en las comunidades y el 
medio ambiente, así como permanentes defensores de la conservación, protección y restauración del 
bosque nativo, hemos estimado oportuno dirigirnos a Ud., para solicitar su apoyo al envío del Proyecto de 
Ley que crea el Servicio Nacional Forestal al Congreso Nacional, en base a los siguientes argumentos: 

 
1. Durante mucho tiempo hemos expresado nuestra preocupación por lo que consideramos son los 
impactos sobre comunidades, territorios, recursos hídricos y ecosistemas nativos y endémicos que la 
expansión intensiva de las plantaciones forestales de especies exóticas genera en distintas zonas del país. 
 

2. En ese mismo contexto, durante décadas muchas voces de la sociedad plantearon sus reparos a la 
aplicación y vigencia del Decreto Ley 701, una de las primeras medidas de fomento económico establecida 
por la dictadura, en octubre de 1974 y que, con algunas modificaciones es, probablemente, una de las 
normas autoritarias más antiguas que continúa vigente. 
 

3. Por eso, durante la administración del Presidente Piñera y en el actual mandato de la Presidenta 
Bachelet, un creciente movimiento social y político levantó su voz con fuerza para rechazar las 
permanentes propuestas de prórroga de esta cuestionada norma, que aunque hace algunos años 
incorporó a medianos productores, siguió siendo percibida como un incentivo indebido e innecesario para 
un par de grandes holding forestales y madereros que controlan ese sector en Chile y que son, a la vez, 
casi el único poder comprador para pequeñas y medianas plantaciones. Las cifras de montos de las 
bonificaciones y sus beneficiarios durante los cuarenta y dos años de decreto así lo demuestran.  
 

4. Por lo demás, durante mucho también se cuestionó que el sistema de pago de tributos por parte de las 
empresas forestales, asociado al DL 701, adolecía de graves deficiencias, que permitía un sistema 
engorroso que dependía fundamentalmente de la información entregada por el sector privado, que no 
encontraba un correlato verificados en el Estado, pues la información disponible ni siquiera era compartida 
entre la Conaf y el SII.  
 

5. La cara más dura de todo lo anterior se expresa en que el índice de desarrollo humano a nivel comunal 
elaborado por el PNUD1 muestra una correlación directa entre las localidades más pobres de Chile y el 

                                                        
1 PNUD, “Las trayectorias del desarrollo humano en las comunas de Chile (1994-2003)” http://desarrollohumano.cl/idh/download/IDHC%20con%20portada.pdf 

http://desarrollohumano.cl/idh/download/IDHC%20con%20portada.pdf


establecimiento de complejos forestales industriales, y que muy a pesar de dichas comunidades son 
caracterizadas como “comunas forestales”. 
 
6. Por otra parte, al finalizar la larga tramitación de la Ley del Bosque Nativo, el Tribunal Constitucional, en 
Julio de 2008, emitió un pronunciamiento, que en algunos de sus considerandos señalaba textualmente: 
 

“Decimoquinto. Que, en atención a lo expuesto y razonado, concluimos necesariamente que las atribuciones 
que el proyecto de ley otorga a la Corporación Nacional Forestal y que se han indicado en los dos 
considerandos que anteceden corresponden a potestades públicas que, conforme lo exige la Carta 
Fundamental, sólo podrá ejercitar CONAF cuando ella forme parte de la Administración del Estado, sea por 
aplicación de lo dispuesto en el artículo 19 de la Ley Nº 18.348 o lo que la legislación disponga en el futuro.”2 
 
“Vigésimocuarto. Que, sin embargo, esta declaración exige a esta Magistratura hacer presente a los Poderes 
Colegisladores la inconveniencia de la mantención de situaciones constitucionalmente anómalas como las 
aludidas y, especialmente en el presente caso, exhortar a S.E. la Presidenta de la República para que 
regularice la naturaleza jurídica de la CONAF, procediendo a la dictación del Decreto Supremo a que se 
refiere el artículo 19 de la Ley Nº 18.348, publicada el año 1984, o empleando otro medio constitucionalmente 
idóneo que el Gobierno estime adecuado; ”. 

 
7. Finalmente, la Ley sobre la Recuperación del Bosque Nativo y Fomento Forestal, N°20.283, fue 
publicada en el Diario Oficial el 5 de Octubre de 2009. 
 
8. Que ya en Octubre del año pasado, parlamentarios, científicos, académicos y organizaciones 
medioambientales, agrupados en torno a la Coalición contra la Prórroga del DL 701 hicieron presente la 
necesidad, cada vez más urgente de avanzar hacia lo que en el tiempo se ha denominado como “la Conaf 
pública”, y que como propuesta institucional formal consiste en la creación del Servicio Nacional Forestal, 
anteproyecto que ya existe, y que se originó a partir de un trabajo participativo de las trabajadoras y 
trabajadores de CONAF, el Ministerio de Agricultura e incluso su propia cartera, a través de DIPRES.  
 
9. Por lo mismo, durante la reciente discusión presupuestaria y en el contexto del conocimiento público de 
la denominada “colusión del mercado del papel confort”, la aplicación de esta norma y su nueva posibilidad 
de prórroga quedaron detenidas en el Congreso, pues como ha quedado de manifiesto no existe respaldo 
político para seguirla prolongando indefinidamente en el tiempo. 
 
10. A quienes suscribimos esta carta nos preocupa que la necesidad de avanzar en la postergada y 
necesaria actualización de la institucionalidad forestal, en el actual escenario de rebaja del gasto fiscal, 
quede paralizada. Sobre todo, cuando el sector forestal podría ser un motor de impulso a la necesaria 
reactivación de la economía que usted mismo ha señalado necesaria, a través de la generación de 
empleos, activación económica de pequeñas y medianas empresas forestales y del desarrollo asociativo y 
en cadena de cientos de miles de pequeños propietarios rurales y comunidades indígenas, principalmente 
a través del manejo sustentable del bosque nativo y las plantaciones forestales.   
 
11. Entendemos la preocupación presupuestaria del Ejecutivo, especialmente de Hacienda, pero creemos 
que el debate sobre el Servicio Nacional Forestal, en nada afecta las normas de austeridad fiscal que 
promueve esa cartera.  
 

                                                        
2 http://www.tribunalconstitucional.cl/wp/ver.php?id=964 

http://www.tribunalconstitucional.cl/wp/ver.php?id=964


12. En segundo lugar, porque incluso en un escenario legislativo más breve, el presupuesto inicial para la 
puesta en marcha del Servicio Nacional Forestal, asociado a su gasto operacional y a su planta 
funcionaria, no será más de lo que hoy ya se asigna vía presupuestaria a la Conaf, es decir, no requerirá 
de recursos adicionales.  
 

13. Pero aun más. Creemos que así como en el pasado la dictadura apostó por el DL 701 para impulsar la 
creación de una gran industria forestal, como un polo de desarrollo inserto en el marco de un mercado 
abriéndose completamente a las exportaciones, la creación del Servicio Nacional Forestal, permitiría, 
además de subsanar todas aquellas situaciones producidas por la condición jurídicamente híbrida de la 
Conaf, implementar nuevas medidas de fomento forestal, esperada por los actores de ese sector. 
 

14. Y en tanto ha dejado de aplicarse la lógica industrial del DL 701, posibilitarían la activación de nuevas 
iniciativas productivas en el ámbito forestal, incluyendo con mayor fuerza la forestación con especies 
nativas, lo que además de restaurar el grave daño producido por graves incendios forestales, dinamizaría 
un conjunto importante de economías locales y regionales, potenciando paralelamente con ello el turismo y 
la prestación de variados servicios medioambientales. 
 

15. Lo anterior, además, permitiría al gobierno cumplir con algunos de los compromisos contraídos en el 
marco de la reciente Cumbre Mundial sobre Cambio Climático3. Incluso antes, en su intervención ante la 
Asamblea de las Naciones Unidas en septiembre de 2014, la Presidenta Michelle Bachelet señaló: “Quinto, 
no podemos olvidar nuestros bosques y su enorme capacidad de servir como sumideros de gases de 
efecto invernadero. Con propios recursos, mi país se ha propuesto recuperar alrededor de 100 mil 
hectáreas de suelos degradados en los próximos 20 años, con una inversión cercana a los 250 millones de 
dólares. Con apoyo internacional, Chile podría duplicar esa superficie de forestación con especies nativas y 
podríamos alcanzar un millón de hectáreas en recuperación de bosque nativo hacia el año 2035, lo que 
significaría una captura de emisiones de aproximadamente 200 millones de toneladas de CO2.”4 
 

16. Que incluso entidades que normalmente fueron defensoras de la existencia y aplicación del DL 701, 
como el Colegio de Ingenieros Forestales, recientemente se han pronunciado sobre el actual escenario, 
considerando que existiría una postergación del sector forestal en la agenda legislativa 2016-2017, ante lo 
cual considera importante incluir la creación del Servicio Nacional Forestal “en el segundo tiempo 
legislativo” del actual gobierno, lo que estiman es de coherencia mínima “con el esfuerzo realizado por el 
Ministerio de Agricultura para conformar un Consejo de Política Forestal, de manera de impulsar el 
desarrollo forestal del país para los próximos veinte años”5. 
 

17. Que recientemente los integrantes del citado Consejo de Política Forestal se dirigieron al Ministro de 
Agricultura, para expresarle que: “…representamos a diferentes segmentos del sector forestal, tanto del 
sector público como privado, que fuéramos convocados por el Ministerio de Agricultura para integrar el 
Consejo de Política Forestal. Funcionarios públicos, dirigentes de grandes y pequeños productores, 
dirigentes sindicales, gremiales y de comunidades indígenas, decanos de las facultades de ciencias 
forestales y representantes de organismos no gubernamentales, quienes hemos venido trabajando 
arduamente desde marzo de 2015, motivados por colaborar en el engrandecimiento del sector forestal 
chileno, con una mirada de largo plazo y aunando esfuerzos para construir juntos una "Política Forestal 
Chilena 2015-2035", la que quedará registrada en un documento que se encuentra próximo a su 

                                                        
3 http://portal.mma.gob.cl/wp-content/uploads/2015/09/INDC_1609c1.pdf 
4 http://www.minrel.gob.cl/minrel/site/artic/20140923/asocfile/20140923201221/discurso_clima.pdf 
5 http://cifag.cl/declaracion-publica-agenda-legislativa-2016-2017/ 

http://portal.mma.gob.cl/wp-content/uploads/2015/09/INDC_1609c1.pdf
http://www.minrel.gob.cl/minrel/site/artic/20140923/asocfile/20140923201221/discurso_clima.pdf
http://cifag.cl/declaracion-publica-agenda-legislativa-2016-2017/


publicación. Esta iniciativa busca abordar temas tan sensibles y relevantes como la futura institucionalidad 
forestal pública, la protección, conservación y restauración del patrimonio natural del país; además de 
incentivos productivos para el incremento de la cantidad, productividad y calidad del patrimonio forestal en 
poder de pequeños y medianos propietarios y el gran salto cualitativo de nuestro sector hacia un nuevo 
estado de productividad, equidad e inclusión social.” 
 

18. Que en sus recientes comparecencias ante las comisiones de Agricultura de ambas cámaras, los 
parlamentarios han hecho presente, tanto al Ministro de Agricultura como al Director Nacional de la Conaf, 
su preocupación por la falta de anuncios respecto al ingreso y tramitación del proyecto que crea el Servicio 
Nacional Forestal. Porque más allá de que el sector forestal se encuentra detenido desde el 2009 sin la 
posibilidad de crear ni modernizar ninguna otra ley para el sector, y que tampoco podría implementarse la 
política forestal en el corto, mediano y largo plazo, se entiende que el debate futuro será inviable sin una 
nueva institucionalidad pública para este sector. 
 

19. Por todo lo anterior, quienes suscribimos nos permitimos dirigirnos a Ud. para pedirle que, junto a la 
Segpres, considere la inclusión del proyecto de creación del Servicio Nacional Forestal en la agenda 
priorizada para el actual año, que pueda ser contemplado entre los anuncios y compromisos de trabajo que 
entregue al país la Presidenta de la República el próximo 21 de Mayo y que, como consecuencia de lo 
anterior, ingrese durante el primer semestre del 2016 al Congreso Nacional para su discusión y tramitación 
legislativa. 
 

 Sin otro particular, agradeciendo de antemano su atención a la presente, le saludan,  
 
 
 
 
Organizaciones: Coalición contra la prórroga del D.L. 701 y por una nueva Legislación Forestal; 
Fundación Terram; WWF Chile; Comité Pro Defensa de la Flora y Fauna, Codeff; Programa Chile 
Sustentable; Ecosistemas; Observatorio Ciudadano; Instituto de Ecología Política; Geute Conservación 
Sur; APP Las Cumbres de Pichoy; Agrupación de Ingenieros Forestales por el Bosque Nativo, AIFBN; 
Fiscalía del Medio Ambiente, FIMA; Parques para Chile; Jardín Botánico Chagual; Eduardo Fuentes, 
Consultor en Biodiversidad y Desarrollo; Etica en los Bosques; Fundación Fungi; Corporación Privada para 
el Desarrollo de Aysén, Greenpeace Chile. 
 
Parlamentarios: Alfonso De Urresti, senador; Rabindranath Quinteros, senador; Eugenio Tuma, senador; 
Alejandro Navarro, senador; Antonio Horvarth, senador; Lily Pérez, senadora; Carlos Bianchi, senador; 
Alejandro Guillier, senador; Jenny Alvarez, diputada; Denise Pascal, diputada; Daniel Núñez, diputado; 
Fidel Espinoza, diputado. 
 



Nueva Ley de Reciclaje: un avance con desafíos pendientes 
 
Por Alfonso De Urresti, senador por Los Ríos 
 
En Chile somos líderes en generación de basura, con 16,9 millones de toneladas diarias, o 
sea, un kilo por persona al día. Solo un 17% de la población recicla. Cifras preocupantes si 
paralelamente abogamos por un medio ambiente libre de contaminación y luchamos contra 
el cambio climático. No hay correlación entre estos dos extremos de la actividad humana. 
 
Hace poco se aprobó la Ley Marco sobre Gestión de Residuos y Responsabilidad Extendida 
del Productor (REP), norma que viene a llenar un vacío, pues hasta hoy no existía ninguna 
regulación sobre el destino de la basura que generamos. 
 
Se requiere un adecuado manejo de residuos, a nivel domiciliario e industrial. Por ello, la 
REP establece que las empresas de productos prioritarios (envases y embalajes entre 
otros), deben hacerse cargo de ellos al terminar su vida útil. Hoy, este instrumento de 
gestión de residuos es usado en Canadá, EE.UU., Francia y Alemania. 
 
Sin embargo, hay temas que no resuelve la nueva normativa. Un problema dice relación con 
las exportaciones e importaciones de residuos peligrosos, pues la ley deja abierta la 
posibilidad de hacerlo, siempre que no sea para su eliminación o disposición final. 
 
La exportación abierta permite que los residuos sean enviados a otros países para su 
tratamiento, con el riesgo de que se exporten residuos peligrosos a países que no tienen la 
capacidad para valorizarlos, generando riesgos de contaminación en naciones más 
vulnerables. 
 
Tampoco hay un fomento real a una industria de reciclaje nacional, pues al permitir la libre 
exportación de residuos, el incentivo es más a enviarlos a países cercanos o más baratos, 
que a realizar nuevos emprendimientos que busquen reciclar, reutilizar o valorizar de otra 
forma los residuos. 
 
Por eso propusimos que solo se pudiera exportar, solo a países OCDE, cuando en el país no 
existiera capacidad instalada para la valorización. Lo que queremos es que haya más 
empleos verdes, más reciclaje y más cultura al respecto, puesto que sin estos factores la ley 
no tendrá ningún efecto. 
 
Esperamos que existan nuevos avances en favor de una industria nacional de reciclaje, 
porque con las nuevas obligaciones generadas por la ley, desde ahora los productores 
deberán hacerse responsables de los productos que pongan en el mercado. 
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Senador De Urresti llama a priorizar término 
del Cau Cau y crear un Plan Puentes para la región 

 
 
Priorizar el término del puente Cau Cau con recursos nacionales, y lograr el compromiso de 
un “Plan Puentes” para la Región de Los Ríos. Esos son los compromisos que a juicio del 
senador Alfonso De Urresti debiera asumir el Ministro de Obras Públicas Alberto Undurraga 
en la visita que realizará a la región. 
 
"El atraso y reparación del puente Cau Cau no puede perjudicar las obras planificadas en la 
región. La inversión que se requiere para su término tiene que provenir desde el nivel 
central", enfatizó el senador De Urresti. Al respecto, agregó que "esto tiene que quedar claro 
desde ya, porque no podemos ser doblemente castigados por el retraso y además, por 
destinar recursos regionales para terminar la obra lo que afectará la inversión local. Todo lo 
que sea reparación debe ser priorizado y financiado desde el nivel sectorial". 
 
Además, el parlamentario, presidente de la Comisión de Obras Públicas, enfatizó que "hay 
dos temas relevantes. Uno es la solución definitiva para el término del puente Cau-Cau, y la 
otra no menos importante es determinar responsabilidades. Esto que ha ocurrido es de 
extrema gravedad y no puede quedar sin sanción". 
 
En consecuencia, De Urresti, que interpuso acciones ante Contraloría, el Consejo de Defensa 
del Estado y el Ministerio Público, recalcó que "confiamos en que los procesos que hemos 
pedido tengan los resultados y se determinen las responsabilidades por la gravedad de los 
hechos. Es fundamental que esto ocurra y se adopten las medidas internas que permitan 
mejorar los procesos de control". 
 
Asimismo, el parlamentario indicó que "esperamos que el Ministro Undurraga pueda 
nombrar un profesional con dedicación exclusiva para desarrollar un “Plan Puentes” para 
nuestra región que incluya, entre otros, apoyo al puente Los Pelúes, agilizar el futuro puente 
Las Mulatas, y aquellos que se ubicarán en el río San Pedro como San Javier y San Pedro, de 
Los Lagos", expresó De Urresti. 

 

mailto:adeurresti@senado.cl
http://www.deurresti.cl/
https://www.facebook.com/UrrestiSenador
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Parlamentarios y organizaciones entregaron carta:   

Piden a Hacienda y a la Segpres incluir proyecto de 
Servicio Forestal entre anuncios del 21 de Mayo 

 
Mediante una carta dirigida al Ministro de Hacienda, Rodrigo Valdés, por una treintena de 
organizaciones medioambientales y parlamentarios solicitaron que el proyecto de ley que 
crea el Servicio Nacional Forestal, sea incluido en la agenda legislativa priorizada y también 
sea incorporado entre los anuncios y compromisos que haga la Presidenta de la República 
el próximo 21 de Mayo en su cuenta pública a la nación. 
 
Según argumentan los firmantes, junto con ser una potente señal para los pequeños y 
medianos productores forestales, tras el congelamiento del DL 701 tras conocerse la 
colusión del papel entre CMPC y SCA; posibilita cumplir con lo señalado por el TC el 2008 
luego de la aprobación de la Ley de Bosque Nativo, que estableció la necesidad de contar 
con una institucionalidad forestal pública y, por último, porque eso también posibilita 
avanzar y cumplir con los compromisos de forestación comprometidos por Chile en la 
Cumbre de Cambio Climático de París, a fines del año pasado. 
 
Según indicó el senador Alfonso De Urresti, uno de los impulsores de la carta, “además esta 
semana el Consejo Forestal entregará la Presidenta un informe con recomendaciones con la 
vista en la elaboración de una política forestal de cara al 2015, la que claramente contendrá 
la necesidad de contar con una nueva institucionalidad para el sector, de manera de tener 
políticas claras e incentivos para la protección, conservación y restauración del patrimonio 
forestal nativo del país, tan afectado los últimos años por los incendios forestales”. 
 
El legislador del PS agregó además que “aunque el anteproyecto, que ha sido ampliamente 
debatido con los trabajadores de la Conaf, existe desde hace tiempo, el Ejecutivo ha sido 
reacio a ingresarlo por considerar que podría generar mayor gasto público. Sin embargo, 
que se ingrese el proyecto y se discuta no genera gasto pero si permite ganar tiempo 
valioso. Y si llegara a aprobarse antes del término del actual gobierno, su puesta en marcha 
no requerirá más financiamiento que el que ya se destina al funcionamiento de la Conaf”. 
 
 

mailto:adeurresti@senado.cl
http://www.deurresti.cl/
https://www.facebook.com/UrrestiSenador
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Senador Alfonso De Urresti (PS) por derrame de relaves en Andina:   

“Codelco no puede seguir repitiendo estos episodios de 
contaminación, está obligada a ser líder ambiental” 

 
Expresando su convencimiento de que “Codelco no puede continuar repitiendo episodios de 
contaminación, por pequeños o acotados que estos pudieran ser, porque por su 
importancia, su envergadura institucional, la calidad de sus profesionales y por los recursos 
de que dispone, y por el contrario, está obligada a ser líder y ejemplo en materia ambiental”, 
el senador Alfonso De Urresti señaló que parece una medida correcta de parte de la 
empresa el suspender a los ejecutivos, supervisores y trabajadores de Andina debido a un 
reciente derrame de relaves producido en esa división de la cuprífera estatal. 
 
El parlamentario del PS dijo que “más allá de las normas generales, una empresa que 
disputa no solo un mercado, sino también estándares de calidad a nivel institucional y que 
es una de las caras más visibles de Chile en el exterior, no puede vivir teniendo situaciones 
de este tipo. Esta vez se trata de relave enviado por error a un tranque en mal estado, en 
otros momentos y otras regiones, ha sido el vertimiento a cuerpos de agua o ha sido el nivel 
de emanaciones contaminantes al aire. El trabajo de Codelco no es solo producir y vender 
cobre, sino también mostrar que es una empresa sólida y que respeta el medioambiente”. 
 
De Urresti indicó que “entendemos que la empresa está adoptando un conjunto de medidas 
para generar ahorros en su proceso productivo y administrativo. Sin embargo, esto no debe 
ser excusa para bajar el nivel de exigencias en la cadena de producción o de eliminación de 
sus residuos, menos a costa de generar impactos en el entorno natural. Codelco debe ser un 
buen vecino y un buen cuidador del ambiente. No queremos que aquellos que desde hace 
mucho tiempo buscan generar condiciones para su privatización tengan argumentos a 
propósito de lo que se podría considerar malos manejos productivos”. 
 
 

mailto:adeurresti@senado.cl
http://www.deurresti.cl/
https://www.facebook.com/UrrestiSenador
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Congreso del Futuro tendrá actividades permanentes en 
la región de Los Ríos 

 
Con el objeto de presentar un informe del desarrollo del Congreso del Futuro llevado 
adelante en Valdivia durante el pasado 21 de enero, la coordinadora de evento, Marcela 
Ruiz y el vocero y representante de la Universidad Austral, Hans Richter, expusieron ayer 
lunes ante la Comisión Futuro del Senado. 
 
El Congreso, en su versión valdiviana, recibió a científicos e innovadores de gran relevancia, 
tanto internacionales como locales, entre ellos destacaron Guillermo Peñalosa, uno de los 
expertos mundiales en el diseño de políticas para la creación de ciudades inteligentes y 
Jorge Zúñiga, científico que ha dedicado su investigación a las prótesis para la mejora de la 
calidad de vida. 
 
Respecto a la presentación del informe al Senado, Ruiz destacó que estaban satisfechos por 
haber expuesto resultados obtenidos en el Congreso- “Hemos dado muestra como región de 
la enorme capacidad con la que contamos para desarrollar eventos de esta envergadura y 
seguiremos trabajando como organización para acercar la ciencia y tecnología durante el 
todo el año a la ciudadanía. Además de esto tuvimos la oportunidad de mostrar nuestra ruta 
de trabajo para lo que será el congreso del futuro Valdivia 2017”, expresó la coordinadora 
de evento de difusión científica. 
 
En tanto, Hans Richter destacó la recepción por parte de los senadores de la propuesta de 
trabajar sostenidamente durante todo el año en la región de Los Ríos en actividades 
vinculadas a la plataforma del Congreso del Futuro. “Creemos que vamos a poder articular 
muy bien esta propuesta, pues ya tenemos empresas interesadas en auspiciar, la 
Universidad Austral sigue fuertemente comprometida y otros centros de conocimiento de la 
región también se van a sumar. Yo creo que vamos a tener un Congreso del Futuro 
descentralizado y permanente”, destacó el representante universitario. 
 
Para finalizar, la Comisión Futuro del Senado y el Equipo de Organización Local, se 
comprometieron a diseñar un programa de trabajo con los eventos a realizar durante el 
2016. 
 
El Congreso del Futuro es organizado por el Senado de Chile y es un espacio considerado el 
mayor encuentro científico/ciudadano de América Latina. Este año fue la primera vez que la 
mencionada actividad se llevó a cabo en Valdivia, en tanto en Santiago el encuentro tuvo 
una duración de varios días. La realización del mencionado evento en la Región de Los Ríos 
fue gestionada por el senador Alfonso De Urresti, quien es miembro de la Comisión del 
Futuro. 

mailto:adeurresti@senado.cl
http://www.deurresti.cl/
https://www.facebook.com/UrrestiSenador
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De Urresti vuelve a criticar a presidenta del Consejo de la 
Transparencia, ahora por su reintegro a directorio de Colbún 

 
Un nuevo rechazo y crítica planteó el senador Alfonso De Urresti a la presidenta del Consejo 
de la Transparencia, Vivianne Blanlot, por su doble rol como presidenta del Consejo y como 
directora de empresas. “Durante este fin de semana nos enteramos que Blanlot ya no sólo 
sigue siendo opción como directora de CMPC, sino que además volvió a ser directora de 
Colbún tras haber renunciado”, expresó el congresista. 
 
“Me parece que esta es una situación de profunda gravedad, donde la señora Blanlot parece 
desconocer que se genera una situación de incompatibilidad evidente al tener ella un pie en 
el Consejo de la Transparencia y otro en el directorio de empresas de un grupo económico 
que se ha visto involucrado en acusaciones de malas prácticas en temas de colusión”, 
aseveró de Urresti. 
 
El senador socialista afirmó que “este es un cargo que se designa esperando que se ejerza 
con independencia de los intereses empresariales. Creo que lo más conveniente sería que la 
señora Blanlot dejara su cargo como presidenta del Consejo” 
 
Cabe recordar que hace un par de semanas, la diputada Maya Fernández, los diputados 
Leonardo Soto, Daniel Melo y Daniel Núñez, y los senadores Alejandro Navarro y Alfonso De 
Urresti, ya habían entregado una carta al Consejo de la Transparencia criticando la 
integración de su presidenta al directorio de la empresa CMPC. 
 
Además la bancada de senadores del PS en pleno también había expresado públicamente 
que era “éticamente cuestionable que la Presidenta del Consejo de la Transparencia acceda 
a un cargo en el directorio de una empresa, que se encuentra siendo objeto de una 
investigación, precisamente respecto de prácticas de mercado opacas e irregulares” 
 
Cabe destacar que tras ser conocidos estos hechos el senador De Urresti, junto con los 
senadores Isabel Allende, Pedro Araya, Alejandro Navarro y Antonio Horvarth, presentó 
una moción que propone una ley de inhabilidades e incompatibilidades para miembros del 
Consejo de la Transparencia 
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Senador De Urresti solicitará incorporar correos 
electrónicos de Cau Cau a investigación de fiscalía 

 
 

Debido a la importancia que poseen los correos electrónicos divulgados por la prensa, 
respecto a actores relevantes del proceso constructivo del puente Cau Cau de Valdivia, el 
senador Alfonso De Urresti solicitará incorporar estos antecedentes a la investigación que 
realiza la Fiscalía de Alta Complejidad Centro Norte. 
 
El senador De Urresti manifestó que "me parece grave el contenido de los correos 
electrónicos y es esencial que se investigue desde cuándo y quienes estaban en 
conocimiento de las fallas que presentaba la obra". Por este motivo, el parlamentario y 
presidente de la Comisión de Obras Públicas del Senado, manifestó que "vamos a pedir que 
se incorporen estos documentos a la investigación del Ministerio Público porque dada la 
gravedad de los hechos y la situación en la que se encuentra el puente, es fundamental que 
se establezcan todas las responsabilidades en esta cadena de errores y horrores", sostuvo. 
 
De Urresti recordó que junto a las denuncias efectuadas en Contraloría, también realizó una 
presentación ante el Consejo de Defensa del Estado, instancia que ante el eventual delito 
penal, derivó los antecedentes al Ministerio Público, radicándose la investigación en la 
Fiscalía de Alta Complejidad. 
 
"Por un lado necesitamos que terminen el puente y que cuente con la debida seguridad y 
calidad; pero por otro es necesario que sean sancionados todos los responsables", afirmó. 
 
 

 

mailto:adeurresti@senado.cl
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Presentan proyecto para otorgar nacionalidad 
por gracia a investigador de Monte Verde 
 
Iniciativa busca reconocer el valioso aporte efectuado por el científico y académico 
norteamericano vinculado a la UACH,  Thomas Dillehay 
     
Por su valioso aporte al conocimiento científico a nivel nacional y mundial, los senadores 
Isabel Allende, Alfonso De Urresti, Rabindranath Quinteros, Juan Pablo Letelier y Alejandro 
Navarro presentaron un proyecto de ley que busca entregar la nacionalidad por gracia al 
investigador norteamericano Tom Dillehay. El académico, vinculado a la Universidad 
Austral de Chile, es reconocido en especial por su investigación del sitio Monte Verde 
(Puerto Montt), el asentamiento humano más antiguo de América. 
 
En el proyecto de ley, ingresado esta miércoles, se destaca la trayectoria del Dr. Dillehay, 
quien llegó al país en el año 1976, ejerciendo como profesor en la Universidad Católica de 
Temuco y director del Departamento de Historia y Antropología de la Universidad Austral 
de Chile, en Valdivia, lugar donde fue nombrado Profesor Extraordinario de esa casa de 
estudios el año 1985. 
 
En el año 1998, la Universidad Austral de Chile le entrega el grado de Doctor Honoris Causa. 
Luego, en el año 2015 la Universidad Católica de Temuco le otorga la misma distinción y 
durante este año (2016), la Universidad San Sebastián de la ciudad de Puerto Montt, le 
otorga el grado de Doctor Scientiae et Honoris Causa por el importante aporte de sus 
estudios para el continente, el país y la región. Igualmente, el año 2011 Thomas Dillehay es 
declarado Hijo Ilustre de la comuna de Puerto Montt. 
 
Al respecto, el senador De Urresti manifestó que "las investigaciones lideradas por el Dr. 
Dillehay son parte importante de la historia de nuestro país como también del mundo". 
Además valoró que el sitio declarado Monumento Histórico el año 2008, forme parte del 
Listado Tentativo para ser declarado Patrimonio de la Humanidad. 
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INDICACIONES AL PROYECTO QUE ESTABLECE NUEVOS SISTEMAS DE TRANSMISIÓN 
DE ENERGÍA ELÉCTRICA Y CREA UN ORGANISMO COORDINADOR INDEPENDIENTE 

DEL SISTEMA ELÉCTRICO NACIONAL. 
(BOLETÍN N°10.240-08) 

 

 

1. Reemplácese el inciso segundo, del Artículo 85º, por el siguiente nuevo:  
 

“Se entenderá por polos de desarrollo aquellas zonas geográficas en las regiones en las que se 
emplazan los sistemas eléctricos interconectados, donde existen recursos o condiciones de alto 
potencial para la producción de energía eléctrica proveniente de energías renovables, y al 
menos, en un 50% de energías renovables no convencionales, cuyo aprovechamiento 
utilizando un único sistema de transmisión, resulta de interés público, es eficiente 
económicamente para el suministro eléctrico y cumple con la legislación ambiental y de 
ordenamiento territorial regional y local, incluyendo la consulta indígena establecida en el 
Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo.  
 

Previa la determinación por parte del Ministerio  de dichos polos de desarrollo, estos, con su 
respectiva fundamentación serán sometido a evaluación ambiental estratégica, conforme a lo 
establecido en el párrafo 1° bis del Título II de la Ley N° 19.300 sobre Bases Generales del 
Medio Ambiente”. 
 
2. Agréguese al Artículo 85º, a continuación del inciso segundo, uno nuevo, con el siguiente 
texto, pasando el actual inciso tercero a ser cuarto: 
 
“Todo polo de desarrollo deberá contar con la aprobación del o los Consejos Municipales de 
cada una de las comunas donde se ubique, y del Consejo Regional de la región donde se 
proponga un polo de desarrollo”.  
 
3. Elimínese en el Artículo 85º el  inciso tercero. 
 
4. Elimínese, en el Artículo 92º, el inciso cuarto. 
 
5. Para agregar, en el Artículo 93º, inciso sexto, la siguiente frase final :  
 
“previa solicitud y obtención de la concesión eléctrica provisional, según los procedimientos 
que establece esta Ley Eléctrica en lo referido a concesiones eléctricas, y previo pago del valor 
fijado por la comisión tasadora, según sea el caso”. 
 
6. Incorpórese, en el Artículo 97º, un inciso final nuevo del siguiente tenor:  
 
“Sin perjuicio de los derechos y adjudicaciones que establece la presente ley, una vez 
transcurrido el plazo de amortización de la inversión correspondiente, el Estado consolidará 
la propiedad y titularidad tanto del trazado como de la infraestructura cuya construcción y 
operación fue licitada y adjudicada”.  
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7. Insértese, en el Artículo 99º, al final del inciso segundo, el siguiente texto:  
 

“Una vez transcurridos los cinco periodos tarifarios referidos en este artículo, durante el 
proceso de actualización y valorización de las instalaciones, no podrá volver a incluirse el 
componente inversión en dicha valorización”. 
 

8. Para reemplazar, en el inciso primero del Artículo 116º, la frase “se entenderá como 
proporción no utilizada aquella resultante de la diferencia entre uno y el cociente entre la 
suma de la capacidad instalada de generación, respecto de la totalidad de la capacidad 
instalada de transmisión” por la siguiente nueva: 
 

“se deberá acreditar la construcción y entrada en operaciones de al menos 50% de la 
capacidad de generación total proyectada para el polo de  desarrollo; y se entenderá como 
proporción no utilizada aquella resultante de la resta entre la capacidad en construcción e 
instalada de generación y la capacidad total de generación proyectada para dicho polo de 
desarrollo, respecto de la cual se calculó la capacidad instalada total de transmisión”.  
 
9. Para reemplazar, el inciso segundo del Artículo 116º, por el siguiente nuevo:  
 
“Si transcurridos tres periodos tarifarios no se ha utilizado la capacidad total de transporte 
prevista, sólo se considerará la capacidad de la generación existente, para su valorización y 
remuneración”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Alfonso De Urresti Longton 
Senador 



INDICACIONES AL PROYECTO DE LEY QUE ESTABLECE NUEVOS SISTEMAS DE 
TRANSMISIÓN DE ENERGÍA ELÉCTRICA Y CREA UN ORGANISMO COORDINADOR 

INDEPENDIENTE DEL SISTEMA ELÉCTRICO NACIONAL  
Boletín N° 10.240-08 

 

1. Para introducir un nuevo inciso segundo al artículo 1° del proyecto de ley, numeral 3), 
Artículo 72°-15, del siguiente tenor:  
 
"Previo a la declaración de construcción de la Comisión, a que refiere el inciso anterior, las 
empresas propietarias de unidades generadoras, instalaciones de transmisión y los 
propietarios de instalaciones de clientes libres, deberán acreditar el cumplimiento de lo 
establecido en el artículo 93° en la referido al procedimiento de participación y acuerdos 
con las comunidades locales e indígenas.". 
 
 
2. Para introducir un nuevo literal f) al artículo 1° del proyecto de ley, numeral 4), Artículo 
87°, en el siguiente sentido:  
 
"f) La evaluación de eventuales efectos que las obras de expansión pudiesen ocasionar 
sobre las comunidades locales e indígenas. Dicha evaluación contemplará los 
procedimientos de participación y generación de acuerdos según lo contemplado en el 
artículo 93° de la presente ley.”. 
 
 
3. Para introducir los siguientes nuevos incisos al artículo 1° del proyecto de ley, numeral 
4), Artículo 93°, del siguiente tenor:  
 
“A su vez, el proceso de determinación de franja deberá contemplar siempre, tanto para el 
proceso de evaluación ambiental estratégica como para la consulta indígena, la obtención 
del consentimiento previo e informado de las comunidades locales e indígenas afectadas 
directa o indirectamente por el proyecto, el que se expresará a través del establecimiento 
de acuerdos que deberán consignarse mediante escritura pública.  
 
Dichos acuerdos deben surgir de un proceso de diálogo y negociación en el que se 
identificarán los posibles efectos que pudiesen ocasionar los proyectos sobre las 
comunidades y las medidas de mitigación, compensación, así como la participación 
equitativa en los beneficios. El mencionado acuerdo formará parte del decreto a que refiere 
el presente artículo. 
 
El proceso contemplará una metodología que garantice la participación de las comunidades 
locales e indígenas con el adecuado conocimiento, formación, pertinencia cultural e 
información completa. Dicho proceso respetará las formas propias de deliberación y 
decisión de las comunidades indígenas y el diálogo con dichas comunidades se realizará a 
través de sus representantes. 
 



El procedimiento contemplado en el inciso anterior se aplicará a todas las obras de 
mejoramiento, ampliación o conservación del sistema. 
 
El incumplimiento de las condiciones del proceso, señaladas en los incisos precedentes, de 
manera previa a la dictación del decreto a que se refiere este artículo, será causal de nulidad 
del decreto respectivo. 
 
El incumplimiento de las condiciones de los acuerdos obtenidos en los procesos de 
evaluación estratégica y consulta indígena producirá la caducidad del permiso 
correspondiente al decreto. 
 
Las controversias que surjan en el proceso de acuerdo y su implementación serán de 
competencia de los tribunales nacionales.”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Alfonso De Urresti Longton 
Senador 
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